
Китайцы на голову сильнее россиян в 

плавании, наши спортсмены побеждают 

гостей из Поднебесной в ушу. Первые два 

дня Российско-Китайских молодежных 

игр принесли немало сюрпризов, многие 

результаты оказались неожиданными 

как для иркутских болельщиков, так и для 

специалистов. Но главной сенсацией игр 

стала совместная победа сборных России 

и КНР в комбинированной эстафете в 

плавании 4х50 метров, команды пришли 

к финишу одновременно, показав 

одинаковое время вплоть до сотой 

секунды. Верхняя ступень пьедестала, 

не рассчитанная на такое количество 

победителей, едва вместила сразу восемь 

обладательниц золотых медалей.

Первое «золото» в водном поло

Ватерполистки вступили в борьбу за медали на сутки 
раньше от запланированного. Как позже пояснил глав-
ный судья Российско-Китайских молодежных игр Борис 
Самарский, водное поло для Иркутска новый вид спорта, 
никто еще не знает, как правильно быстро оборудовать 
плавательное поле, поэтому пришлось скорректировать 
сроки проведения состязаний, чтобы не мешать соревно-
ваниям пловцов. Но, как оказалось, такое раннее начало 
оказалось счастливым для россиянок.

В первой же игре сборная России не оставила шансов 
Китаю – 13:4. На следующее утро в новом плавательном 
спорткомплексе уже собрались сотни болельщиков, жела-
ющих поближе познакомиться с водным поло. Матч начал-
ся неожиданно, в счете повели китаянки, но при поддерж-
ке трибун хозяйки быстро отыгрались и уверенно вышли 
вперед – 4:1. Надо отдать должное, спортсменки из КНР 
еще раз смогли совершить рывок и сравнять счет – 5:5, 
но на этом их успехи завершились. А во второй половине 
встречи российские ватерполистки просто смяли гостей. 
Итог – 20:10. По итогам двух встреч из трех запланиро-
ванных Россия гарантировала себе первое «золото» игр. 
Оставшаяся игра уже ничего не решала. 

– Обе встречи получились трудными, несмотря на 
счет. Легких игр не бывает, китаянки массивные, они 
больше нас, было тяжело играть, хоть и разница в счете 
огромна, – поделилась капитан сборной России Белла 
Хамзаева.

Вместе на пьедестале почета

Эстафету у ватерполисток приняли пловцы. В этом 
виде спорта разыгрывается 34 комплекта наград, поэтому 
обе команды максимально сконцентрировались на плава-
нии. Первыми на старт вышли Ю Танг и две россиянки 
– Арина Суркова и Елизавета Пермякова. Лиза является 
надеждой иркутской плавательной школы, поэтому под-
держка трибун была на ее стороне. Увы, но зрительской 
любви не хватило для победы, первой к финишу на 50 
метрах вольным стилем пришла китаянка.

– Я не ожидала, что китаянки столь сильны. Не 
скажу, что расстроилась второму месту, ведь вольный 
стиль – не моя специализация. Буду рассчитывать на 
победу в своей «коронке» – на 50 метрах баттерфляем, 
– поделилась Елизавета Пермякова.

В следующих трех заплывах российская команда взяла 
три «золота» подряд, отличились Даниил Марков (50 м, 
фристайл), Дарья Мочалкина (50 м, брасс) и Назар Багаев 
(50 м, брасс). Казалось бы, Россия уверенно продолжит 
свою победную поступь, но тут всех собравшихся ждало 
разочарование. Китайские пловцы стали завоевывать 
одно «золото» за другим, в итоге поднявшись на верхний 
пьедестал шесть раз из шести в последующих заплывах. 
И даже Елизавета Пермякова на своей «коронке» вновь 
пришла второй.

Кульминацией стала комбинированная эстафета 4х50 
метров. С самого старта сложно было понять, кто победит 

– ни китаянки, ни россиянки не могли оторваться хотя 
бы на полкорпуса. Финиш прошел под оглушительный гул 
трибун. Касание борта, и на табло высвечивается время 
– 1:56.56. Уникальная ситуация – одинаковый результат 
вплоть до сотой секунды показали обе команды, даже 
фотофиниш фиксирует победу как России, так и Китая.

Пьедестал почета едва вместил на верхней ступени 
сразу две команды, восемь человек заслуженно получили 
свои золотые медали.

– Таким результатом мы довольны и настроены на 
дальнейшие победы, – заявила Елизавета Пермякова.

Мужская эстафетная «четверка» не смогла повторить 
успех девушек и пришла второй. К нашему сожалению, и 
второй день соревнований по плаванию оказался побед-
ным для сборной КНР. Спортсмены из Поднебесной 
взяли «золото» почти на всех дистанциях, за исключени-
ем стометровки брассом. На этой дистанции вторую для 
себя награду высшей пробы завоевала Дарья Мочалкина.

– Я очень хотела победить и сделала это, причем зна-
чительно улучшила свой результат, взяла звание мастера 
спорта. Я даже не рассчитывала на это и теперь очень 
довольна. Причина успехов китайцев в том, что у них 
лучше отработано касание на финише, вот поэтому они 
выигрывают у нас в последние миллисекунды, – пояс-
нила двукратная победительница Российско-Китайских 
молодежных игр – 2015.

В борьбе нам равных нет

Вот уж где не хотелось бы проигрывать, так это 
в борцовских видах. Но если в греко-римской, воль-
ной борьбе и дзюдо мы объективно рассчитывали 
на победу, то успех, пришедший сборной России в 
таком китайском виде как ушу, стал приятной неожи-
данностью.

Окончание на стр. 2
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В Иркутске остановится 

«Евразийский поезд дружбы» 

Искусство жизни художника и 

фотографа Геннадия Иванова 

АЛАРСКИЙ РАЙОН
16–17 июля в поселке Кутулик Аларского района состоится празднование 
200-летия Аларского дацана – одного из старейших дацанов России. В про-
грамме – большой хурал (молебен), конференция, посвященная истории 
дацана. Строительство Аларского дацана началось в 1814 году, тогда же 
состоялось его освящение. В 1815 году дацан был окончательно построен. 
С его появлением началось распространение Учения Будды в Прибайкалье. 
На десятилетия Аларский дацан стал не только культовым сооружением, 
но и просветительским центром, где местные жители обучались русской, 
монгольской и тибетской грамоте. 

Людмила Шагунова

ИРКУТСКИЙ РАЙОН
Дума Иркутского района 13 июля приняла добровольную отставку мэра 
района Игоря Наумова. Как сообщили в пресс-службе районной адми-
нистрации, решение было принято без голосования в предусмотренном 
уставом района порядке. Полномочия мэра прекращаются со дня принятия 
думой отставки. Напомним, что на данный момент обязанности мэра испол-
няет его первый заместитель Александр Менг.

Людмила Шагунова

ЧУНСКИЙ РАЙОН
Школа поселка Веселый примет участие в федеральном проекте политиче-
ской партии «Единая Россия» «Детский спорт». На днях соответствующее 
соглашение было подписано между администрацией Чунского района и 
министерством образования Иркутской области. Планируется, что финан-
сирование поступит в текущем году. Предварительно речь идет о выделе-
нии 2,2 млн рублей и местном софинансировании в размере 76 тыс. рублей. 
Затем пройдут аукционы по определению подрядчиков на ремонтные рабо-
ты. В смету включена установка стеклопакетов, замена дверей и покрытия 
кровли, ремонт пола и косметическая отделка, сообщили в пресс-службе 
администрации Чунского района.
Напомним, Иркутская область получит по данному проекту на ремонт 
спортзалов сельских школ около 34 млн рублей. Областной бюджет должен 
предоставить софинансирование в размере 3 млн рублей, бюджеты терри-
торий, где находятся школы, – от 60 тыс. рублей и выше. 

Оксана Хлебникова 

БРАТСК
На станции скорой помощи в Братске обновлено медицинское оборудо-
вание, которое послужит для улучшения качества оказания скорой меди-
цинской помощи населению города. Как сообщили в пресс-службе адми-
нистрации города, на средства благотворительного фонда «Илим-Гарант» 
учреждение получило восемь единиц оборудования для транспортировки 
пациентов с травмами позвоночника, шесть электрокардиографов, шесть 
портативных пульсоксиметров, десять медицинских укладок. Общая стои-
мость приобретенного оборудования составила 440 тыс. рублей. 

Людмила Шагунова

ЖИГАЛОВСКИЙ РАЙОН
В Жигаловском районе по иску прокуратуры запрещена деятельность пун-
кта приема, хранения и переработки древесины. Как сообщили в пресс-
службе прокуратуры Иркутской области, индивидуальный предприниматель, 
организовавший пункт приема и отгрузки древесины в деревне Чичек, не 
был поставлен на учет в исполнительном органе государственной власти. 
Территория пункта граничит с лесным фондом, при этом предприниматель 
не обеспечил соблюдение требований пожарной безопасности, первичные 
средства пожаротушения. Найдено множество других нарушений требований 
пожарной безопасности, включая свалки опилок и обрезных материалов. 

Людмила Шагунова

ТАЙШЕТ
XII Спартакиада трудовых коллективов пройдет в Тайшете 18 июля. В ее 
программу включены соревнования по пляжному волейболу, настольному 
теннису, гиревому спорту. Также участникам спартакиады предстоит состя-
заться в мини-футболе, поучаствовать в семейных стартах. Кроме того, 
на городской летней Спартакиаде состоится легкоатлетический кросс на 
дистанцию 1980 метров, посвященный 35-летию Олимпиады, прошедшей 
в Москве в 1980 году. 

Людмила Шагунова

ОЛЬХОНСКИЙ РАЙОН
С 21 по 31 июля в поселке Хужир на острове Ольхон пройдет 16-й 
сезон Международного летнего театрального центра «Ольхон-2015». Как 
сообщил представитель Ангарской городской общественной организа-
ции «Творческие театральные мастерские» Александр Кононов, органи-
заторы проекта – Союз театральных деятелей Российской Федерации и 
Международная ассоциация любительских театров. В 2015 году работа 
центра будет посвящена творчеству А.С. Пушкина и пройдет при поддерж-
ке министерства культуры и архивов Иркутской области, а также Союза 
театральных деятелей России. Заявки на участие в мероприятии подали 
24 театральных коллектива со всей России. В рамках Международного 
летнего театрального центра «Ольхон» пройдет фестиваль «Сибирская 
рампа – 2015», на котором коллективы представят спектакли по пьесам 
различных авторов. 

Людмила Шагунова

Более   70млн рублей 

выделяется ежегодно из областного бюджета 

на развитие бурятского языка, 

культуры и спорта в УОБО.

НОВОСТИ РЕГИОНА

2Уникальная победа в эстафете 
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ОБРАЗОВАНИЕ

На базе оздоровительного 
лагеря «Саяны» в селе 
Савватеевка Ангарского 
района прошел 
XIV областной слет 
школьных лесничеств. 
Его участниками стали 
38 команд Иркутской 
области, а также гости 
из Красноярского края 
и Республики Бурятия. 
Организаторами 
мероприятия выступили 
областное агентство 
лесного хозяйства 
и Центр развития 
дополнительного 
образования детей 
региона.

Сегодня более тысячи детей При-
ангарья являются членами школьных 
лесничеств. На областной слет при-
ехали лучшие из них. Зеленые, желтые, 
голубые, алые футболки участников 
мелькают среди вековых сосен лагеря 
«Саяны».

– Команды, стройся! – объявляет 
ведущий. – «Юный эколог» – Брат-
ское лесничество, «Кедр» – Голоуст-
нинское, команда «Исток» – Жига-
ловский лесхоз, «Зеленые береты» 
– Илимский, «Земляне» – Казачин-
ско-Ленское лесничество, «Лесной 
патруль» – Каймоновский лесхоз…

Участники слета заполняют неболь-
шую площадку перед трибуной. Право 
поднять флаг Иркутской области и 
флаг школьных лесничеств Приан-
гарья предоставляется победителям 
XIII слета – команде «Илимский бор» 
Игирминского лесхоза (Нижнеилим-
ский район). 

– Дорогие ребята! – обращает-
ся к участникам временно замещаю-

щий должность руководителя агент-
ства лесного хозяйства Иркутской 
области Сергей Тарасюк. – Пройдет 
совсем немного времени, и от ваше-
го участия, активной позиции будет 
во многом зависеть качество нашего 
сибирского леса. Я благодарю руко-
водителей школьных лесничеств за 
достойный вклад в воспитание под-
растающего поколения, за поддерж-
ку инициативы молодежи по охране, 
защите и воспроизводству лесных 
ресурсов. От всей души желаю пло-
дотворной работы, конструктивного 
общения и достижения всех намечен-
ных целей! 

Впереди у ребят многочисленные 
конкурсы: «юный ботаник», «юный 
зоолог», «юный лесовод», коллектив-
ный конкурс «Лесные следопыты» и 
выставка баннеров. Но сначала по тра-
диции – «визитная карточка». 

Ребята из «Илимского бора» расска-
зывают, что в их школьном лесничестве 
занимается всего 10 человек. Школа в 
поселке Новая Игирма – маленькая, 
девятилетка. Десять лет – с момента 
создания лесничества, школьники сажа-
ют деревья на территории поселка, дела-
ют скворечники, рисуют красочные 
аншлаги и листовки, которые развеши-
вают как в лесу, так и в самом поселке. 

Стаж Северного лесничества 
«Лесовик» города Усть-Илимска 
немногим больше – 14 лет, но зани-
мается в нем более сотни школьников. 
Буквально на днях ребята побывали в 
Крыму, где проходил I Всероссийский 
слет школьных лесничеств «Лес и чело-
век». Представленный устьилимцами 
проект занял второе место, а также 
обеспечил долгосрочное сотрудниче-
ство северян с юными лесоводами Чер-
номорского побережья.

– На Всероссийском слете мы 
представляли проект «Живи. Дыши. 
Наслаждайся», в котором попытались 
разрешить проблему рекреационных 
мест для отдыхающих на Крымском 
полуострове, – рассказывает участни-
ца команды Екатерина Дмитриева. – В 
Крыму большая проблема с насажде-
ниями – не все растения переносят 
соленость воды. В своем исследовании 
мы предлагали наиболее оптимальный 
вариант растений, пригодных для поса-
док, предложив в числе прочих нашу 
сибирскую кедровую сосну.

Как оказалось, «лесовики» на про-
тяжении семи лет выращивают у себя в 
питомнике кедры. Часть саженцев уже 
в ближайшее время поменяют север-
ную прописку – ребята поедут выса-
живать деревца в Крым.

В копилке Северного лесничества 
несколько весьма результативных 

проектов. Например, «Зеленый щит 
города» завоевал золотую медаль на 
ярмарке в Новосибирске. «Треуголь-
ник силы Приилимья» принес победу в 
областном конкурсе «Семь жемчужин 
Прибайкалья». 

– Мы разработали уникальный 
туристический маршрут, – объясняет 
Екатерина. – В Усть-Илимском райо-
не есть интересный каньон – разрыв 
более 70 м глубиной и шириной более 
100 метров. Есть необычная гора в виде 
пирамиды. Из ее вершины идет горя-
чий воздух. Есть уникальное теплое 
озеро, созданное в результате паде-
ния осколка метеорита… Необычный 
маршрут уже привлек в наш район 
множество туристов, значит, наши 
труды не пропали даром, проект при-
носит реальную пользу.

Сегодня юные защитники приро-
ды работают над новым проектом – 
сохранение животного и раститель-
ного мира в Усть-Илимском районе. 
Ребята жалуются, что из-за затопления 
Богучанской ГЭС стремительно сокра-
щается количество дикоросов, а серые 
цапли и черные журавли не могут 
найти места для гнездовий.

Проблемой сохранения природы не 
меньше устьилимцев озабочены уче-
ники Ярцевской средней школы Ени-
сейского района Красноярского края. 
Их школьное лесничество «Рябинуш-
ка» также активно занимается пропа-
гандой бережного отношения к лесу и 
постоянно придумывает новые инте-
ресные проекты. 

– В Красноярском крае нещадно 
вырубаются леса, – говорит школьни-
ца Анна Краюшкина. – Чтобы заста-
вить людей задуматься о недопустимо-
сти подобного отношения к природе, 
мы проводим различные мероприятия: 
«Сохраним лес живым», «Новогодняя 
ель». В этом году написали исследова-
тельскую работу о своем пришкольном 
парке. Хотим сделать его не просто 
красивым, но и удобным для отдыха – 
пусть люди отдыхают в обустроенном 
месте, а не жгут костры в лесу. Плани-
руем построить в парке беседки, каче-
ли-карусели, лавочки для отдыха, раз-
бить цветочные клумбы. Конечно, нам 
будут помогать взрослые, но основная 
работа будет выполнена нами – участ-
никами школьного лесничества. 

Презентации команд заканчивают-
ся. Судьи приступают к проверке тео-
ретических знаний.

Растет ли дерево зимой? Какая дре-
весина продается не кубометрами, а 
килограммами? У какого дерева самое 
длинное детство? – сыплются вопро-
сы один сложнее другого. На одни тут 
же поступают ответы, другие заставля-
ют ребят задуматься, поспорить.

Практический конкурс «Лесные 
следопыты» окончательно определяет 
победителей. 

Первое место после подсчета бал-
лов завоевывают прошлогодние побе-
дители – команда «Илимский бор» 
Игирминского лесхоза. Второе место 
достается «Сосновым родникам» Чун-
ского лесничества, третье – Шеле-
ховскому филиалу Ангарского лесо-
хозяйственного объединения «Лесная 
школа». Звание «Лучшее школьное 
лесничество» получает Северный лес-
хоз «Лесовик» города Усть-Илимска.

От имени правительства Иркутской 
области ребят поздравляет и.о. замести-
теля председателя правительства Иркут-
ской области Павел Безматерных: 

– Слет школьных лесничеств – это 
продолжение традиции по вовлечению 
подрастающего поколения в деятель-
ность по защите и восстановлению 
наших сибирских лесов, формирова-
нию экологически ориентированного 
сознания школьников. Несмотря на то 
что все вы такие разные, вас объединяет 
одно – любовь и бережное отношение 
к лесу. Хочется надеяться, что многие 
из вас после окончания средней школы, 
профессиональных училищ и высших 
учебных заведений станут достойными 
хранителями нашего лесного богатства.

Анна ВИГОВСКАЯ 

Фото Дмитрия САХОВА 

«Евразийский поезд дружбы» 
приурочен к 25-летию установления 
дипломатических отношений между 
Республикой Корея и Россией, а также 
к 70-летию освобождения Кореи от 
японских захватчиков, в котором уча-
ствовали и советские войска. 

Необычный состав следует по 
маршруту Владивосток – Хабаровск 
– Иркутск – Новосибирск – Екате-
ринбург – Москва – Варшава – Бер-
лин. Протяженность пути – 14,4 тыс. 
км. Поездка продлится с 14 июля по 
2 августа. В каждом пункте маршру-
та пройдут культурные и спортивные 
мероприятия, фотовыставки, фести-
вали корейских фильмов и популяр-
ной музыки. В Иркутск «Евразийский 
поезд дружбы» прибывает 19 июля. 

– В Сибири «Евразийский поезд 
дружбы» остановится только в двух 
городах, в числе которых и Иркутск, 
– отметил и.о. заместителя председа-
теля правительства Иркутской обла-
сти Владимир Дорофеев. – Думаю, 
столица Приангарья была выбрана не 
только из-за Байкала, но и благодаря 
инициативе и активности генераль-
ного консула Кореи в Иркутске Пак 
Чон Нама. 

В столице Приангарья гости из 
Кореи пробудут три дня. Программа 
довольно насыщенная. В день приезда 
на стадионе футбольного клуба «Бай-
кал» («Локомотив») пройдет фести-
валь Евразии – концерт корейской 
классической и популярной музыки, 
дружественный футбольный матч, а 
также дегустация корейских и рос-
сийских блюд. Вход для всех желаю-
щих бесплатный. 

20 июля гости из Кореи встретятся 
с врио губернатора Иркутской области 
и депутатами Законодательного Собра-
ния. Они также привезут с собой две 
копии короны корейской династии. 
Одну подарят Иркутскому областному 
художественному музею им. В.П. Сука-
чева, вторую – поменьше – главе При-
ангарья. Затем на базе отдыха «Сибир-
ская заимка» пройдет корейско-россий-
ский форум молодых лидеров, после 
чего пассажиры поезда дружбы отпра-
вятся на экскурсию по озеру Байкал. 

– Наверное, каждый кореец меч-
тает о том, чтобы сесть на поезд в Пуса-
не, доехать до Сибири и посмотреть на 
Байкал, – говорит генеральный кон-
сул Республики Корея в Иркутске Пак 
Чон Нам. – Чтобы осуществить эту 
мечту хотя бы для некоторых жите-
лей Кореи, по инициативе президента 
Республики Пак Кын Хе и был органи-
зован поезд дружбы. На территории 
нашего консульского округа делега-
ция остановится на два дня в Иркутске 
и на один – в Новосибирске. В рамках 
программы запланированы меропри-
ятия по сближению наших народов, 
встреча представителей молодежи, 
поездка на чистейшее озеро в мире.

Как отметил генконсул, «Сибирь – 
земля больших возможностей», одна-
ко корейцы ошибочно полагают, что 
зимой здесь очень холодно и делать 
особо нечего:

– Проведя здесь зиму, могу с уве-
ренностью сказать, что на самом деле 
это не так. Зимой температура ниже 
20 градусов не часто опускается. А 
поскольку здесь нет таких сильных 
ветров, как в Корее, холод не чувству-

ется. На мой взгляд, зимой Иркутск и 
Байкал гораздо красивее, чем летом. И 
есть много интересных занятий зимой. 
Вообще обширная территория Сиби-
ри богата лесом, углем, нефтью, газом, 
но одним из факторов, замедляющих 
освоение такого богатства, являет-
ся дефицит человеческих ресурсов. 
Многие сибиряки проявляют большой 
интерес к сотрудничеству с Кореей. Я 
надеюсь, что корейские представите-
ли смогут внести посильный вклад в 
осуществление проекта по строитель-
ству современного аэропорта в Иркут-
ске, такого же крупномасштабного, 
как аэровокзал Инчхон.

21 июля необычный состав отпра-
вится дальше – в Новосибирск. Кста-
ти, на остановочных пунктах будут 
установлены памятные доски о том, 
что здесь побывал «Евразийский поезд 
дружбы». Вокзал Иркутск-Пассажир-
ский не станет исключением.  

Елена ПШОНКО  

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Защищай лес смолоду
В Приангарье прошел XIV областной слет 
школьных лесничеств

«Евразийский поезд дружбы» 
прибудет в Иркутск

СПРАВКА

Под руководством регионального агент-
ства лесного хозяйства и Центра разви-
тия дополнительного образования детей 
Иркутской области организовано и дей-
ствует 52 школьных лесничества, в кото-
рых занимается одна тысяча учащихся. 
Слеты школьных лесничеств проводятся 
с 2001 года.

По инициативе генконсула 
Кореи в Иркутске Пак Чон Нама 

«Евразийский поезд дружбы» 
остановится в столице Приангарья

Окончание. Начало на стр. 1

СОРЕВНОВАНИЯ

В соревнованиях по этому виду 
спорта выступают по три российских 
и китайских спортсмена. В стартовый 
день состязаний сильнее были китайцы, 
у них два первых места из трех. В соста-
ве россиян отличился Александр Ротарь. 
А вот далее удача уже сопутствовала 
нашим ребятам. В трех видах програм-
мы из четырех наши одержали победы 
– в «тайцзицзянь» выиграл Иван Крас-
нобаев, в «даошу» – Денис Казанцев и в 
«наньдао» – Артем Алтышев.

– Хотя ушу это исконно китайское 
искусство, но сегодня оно стало попу-
лярным повсеместно. И конкуренция с 
каждым годом становится все сильнее, 
поэтому ваш успех меня не удивляет, 
– говорит главный тренер сборной 
Китая по ушу Ван Хуэй Лай.

– Понятное дело, что с Китаем 
сложно конкурировать, но мы борем-
ся и даже выигрываем, – дополнил 
коллегу наставник сборной России по 
ушу Анатолий Грибанов. – И такие 
соревнования, как Российско-Китай-
ские игры, очень полезны, потому что 
китайцы – наши основные соперни-
ки, чем чаще мы с ними будем сорев-
новаться, тем лучше.

В вольной борьбе и греко-римской 
шансов у китайцев почти нет, счет – 6:0 
в пользу России фиксировался в обоих 
видах. Только в стартовый день греко-
римляне Китая смогли выступить более 
достойно, проиграв с результатом 2:4.

Зрелищным оказался турнир дзю-
доистов. Как рассказал корреспонден-
ту «Областной» президент Федерации 
дзюдо и самбо Иркутска Эргаш Мах-
мадбеков, в Китае сейчас наметился 
рост популярности дзюдо, они завое-
вывают награды на самых престижных 
турнирах, поэтому поединки обещали 
быть интересными.

– Я побывал на тренировках китай-
цев и сразу отметил, что у них очень 
сильные девушки. Пожалуй, даже 
посильнее наших. Здесь победа россия-
нам не гарантирована, а вот в мужских 
состязаниях у нас больше шансов.

Как и прогнозировал Эргаш Мах-
мадбеков, китаянки в нескольких 
поединках одержали верх и принес-
ли своей команде очки. К сожалению, 
представительство иркутян в россий-

ской сборной могло быть большим, но 
перед самыми стартами по болезни и 
из-за травмы выбыли сразу два наших 
дзюдоиста, в итоге честь Иркутска 
защищал Махмадбек Махмадбеков, 
который уверенно победил в своей 
весовой категории. Итог первого дня в 
дзюдо – 12:5 в пользу России, с таким 
же счетом завершился и второй день.

Если бы не баскетбол
В игровых видах спорта могло быть 

полное доминирование России, если 
бы не баскетбол. Только в этом виде 
Китай не просто обыграл нашу сбор-
ную, но и разгромил ее в стартовый 
день – 89:63.

К счастью, успех ватерполисток 
поддержали другие «игровики». Наши 
волейболистки сначала уверенно побе-
дили китаянок со счетом 3:0, затем, 
правда, дали слабину, но все же дове-
ли и вторую встречу до победы, на 
этот раз в пяти партиях. Тем самым в 
волейболе у России еще одно «золо-
то», заключительный третий поединок 
остается формальностью.

В мини-футболе Россия также пока-
зала класс. Забив еще в первом тайме 
четыре гола, наши футболисты довели 
матч до уверенной победы – 4:1.

Пинг-понг в одну сторону
Но есть у Китая вид спорта, в кото-

ром ему заранее отдавали пальму пер-
венства. Это настольный теннис. Увы, 
как не пытались наши девушки и парни, 
но выиграть хотя бы одну встречу у пред-
ставителей Поднебесной им так и не 
удалось. Китайские мастера пинг-понга 
доминировали в первые два дня состя-
заний. Впрочем, их наставники отдают 
должное российским теннисистам.

– За два дня соревнований, несмо-
тря на то, что итог одинаковый – 3:0, 
были моменты, когда российские спорт- 
смены могли выиграть, но им немного 
не хватило техники и мастерства, – 
заявил главный тренер сборной Китая 
по настольному теннису Ю Ян.

Нашим примам нет 
равных

Но у нас есть свой ответ Китаю 
на доминирование в пинг-понге. Это 
художественная гимнастика! В этом 

виде спорта мы побеждаем на всех 
турнирах, включая Олимпиаду, поэто-
му безоговорочное лидерство в стар-
товый день на Российско-Китайских 
играх никого не удивляло. Поразило 
только обилие болельщиков на трибу-
нах. Как отметили работники «Байкал-
Арены», это первый аншлаг в данном 
спорткомплексе за всю его историю.

Кстати, трибуны не остаются пусты-
ми и на остальных видах спорта, спорт- 
смены не жалуются на отсутствие под-
держки иркутян. Разве что лучникам 
приходится стрелять в одиночку. Но им 
просто не повезло, они единственные, 
кто выступает на открытом воздухе под 
моросящим дождем. Кстати, в стрельбе 
из лука до сих пор не ясно, кто в итоге 
станет победителем, шансы, по словам 
специалистов, пока равны.

Судейство объективно
Во всех 12 видах спорта судьями 

выступают россияне. Но никакой необъ-
ективности не наблюдается. За первые 
два дня соревнований, по словам глав-
ного судьи Российско-Китайских моло-
дежных игр Бориса Самарского, к нему 
не поступило еще ни одной жалобы или 
апелляции со стороны обеих команд.

– Радует подготовка спортсменов, 
многие из них уже выступали на пре-
стижных стартах, поэтому они про-
фессионалы, и жаловаться попусту не 
будут. После первого дня соревнований 
я попросил судей в каждом виде спорта 
по возможности комментировать ход 
борьбы, чтобы зрители разбирались, 
что происходит на ковре, площадке 
или в бассейне. Опыт следующего дня 
показал, что болельщикам комменти-
рование понравилось, они стали ожив-
леннее следить за происходящим на 
аренах, – рассказал Борис Самарский.

Сегодня команды продолжат выяс-
нять, какая сборная по итогам игр ста-
нет лучшей. Пока большие шансы у 
Китая, но если в заключительный день 
состязаний Россия успешно высту-
пит в плавании, то догнать гостей еще 
будет возможно. Церемония закрытия 
VI Российско-Китайских молодежных 
игр состоится вечером, в 19.00, на пло-
щади перед Дворцом спорта «Труд».

Иван МАМОНТОВ 

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА, 

Андрея ФЕДОРОВА

ВИЗИТ

19 июля в Иркутск прибудет «Евразийский поезд 
дружбы», сформированный Министерством 
иностранных дел Республики Корея и компанией 
«Кореал». В составе, который отправился сегодня 
из Владивостока, едут члены правительства и 
парламента Кореи, экономисты, ученые, студенты. 
Всего 250 человек. 

Звание «Лучшее школьное лесничество» получил Северный лесхоз «Лесовик» города Усть-Илимска

Уникальная победа в эстафете
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ОТЧЕТ

В июле этого года 

исполняется год с 

момента создания в 

структуре правительства 

Иркутской области 

министерства юстиции. 

С 1 января 2015 года 

оно осуществляет свои 

функции в полном 

объеме. О том, какие 

задачи стоят перед 

новым органом власти 

и как они решаются, 

рассказала Светлана 

Пархамович, и.о. 

министра юстиции 

региона. 

Основные задачи министер-
ства – правовое обеспечение 
деятельности губернатора и пра-
вительства Иркутской области, 
развитие государственной систе-
мы бесплатной юридической 
помощи на территории региона, 
оказание содействия органам 
местного самоуправления в соз-
дании административных комис-
сий, ведение регистра муници-
пальных нормативных правовых 
актов.

К важным направлениям 
работы министерства также 
относятся создание необходи-
мых условий для мировых судей, 
взаимодействие с Законода-
тельным Собранием Иркутской 
области, органами судейского 
сообщества, правовое и органи-
зационное обеспечение деятель-
ности комиссии по вопросам 
помилования.

Министерством уже оценено 
состояние дел на участках миро-

вых судей Иркутской области. 
Проведена инвентаризация, под-
готовлены паспорта помещений, 
устранены проблемы норматив-
но-правового регулирования 
ряда вопросов. Обеспечение 
деятельности мировых судей 
является наиболее ресурсоза-
тратной функцией министерства 
– на это расходуется свыше 90%, 
выделяемых минюсту бюджет-
ных средств. 

С 1 января 2015 года начал 
свою работу Центр обеспече-

ния судебных участков мировых 
судей. Создание этого казенного 
учреждения позволило решать 
вопросы материально-техниче-
ского обеспечения деятельности 
аппаратов мировых судей более 
эффективно и оперативно.

На декабрь 2014 года общая 
площадь помещений судебных 
участков составила свыше 19 
тыс. кв. м – это 60 объектов 
недвижимости по всей Иркут-
ской области. Половина из них 
используется по договору арен-

ды, другая часть – в безвозмезд-
ном пользовании либо является 
региональной собственностью. 

В рамках поручения прези-
дента РФ в прошлом году реа-
лизовывались мероприятия по 
обеспечению бесперебойной 
работы судебных участков. За 
счет организационных и управ-
ленческих решений улучшены 
условия на судебных участках в 
Ангарске, Байкальске, Слюдян-
ском и Катангском районах. В 
поселке Кутулик Аларского рай-
она два участка переехали из 
аварийного здания в отремонти-
рованное помещение, принад-
лежащее области. Оборудовано 
три зала судебных заседаний в 
Иркутске, Братске, Железногор-
ске-Илимском.

На сегодняшний день пло-
щадь служебных помещений 
судебных участков в среднем 
составляет 129,35 кв. м. Норма-
тивную потребность планирует-
ся полностью обеспечить к 2020 
году. Для этого дополнительно 
необходимо свыше 6 тыс. кв. м, 
которые предполагается постро-
ить, либо приобрести в госсоб-
ственность в Иркутске, Ангар-
ске, Братске, Зиме, Саянске, 
Тулуне, Нижнеудинске, Усть-
Куте, Черемхово, а также Чун-
ском и Заларинском районах. 
Глава региона Сергей Ерощен-
ко поручил министерству раз-
работать долгосрочную целевую 
программу «Развитие мировой 
юстиции». Ее цель – совершен-
ствование материально-техни-
ческой базы судебных участков, 
решение вопросов обеспечения 
современными помещениями. 
Проект программы, рассчитан-
ный до 2020 года, подготовлен и 
проходит процедуру согласова-
ния. На X конференции судей 
Иркутской области, которая 
состоялась в марте 2015 года, 
губернатор Приангарья отметил 
важность создания максималь-

ных условий для осуществления 
справедливого правосудия. 

Министерство занимается 
и решением организационных 
вопросов, в частности, по пере-
распределению нагрузки на 
судебные участки. В среднем на 
одного мирового судью, а их в 
нашем регионе 135, сейчас при-
ходится 285 дел в месяц. Основная 
нагрузка лежит на участках, рас-
положенных в крупных городах 
Иркутской области. В целях пере-
распределения судебной нагрузки 
минюстом региона подготовлено 
три законопроекта по корректи-
ровке границ судебных участков. 
Все они были приняты Законо-
дательным Собранием Иркутской 
области и вступили в силу. 

Также на всех судебных 
участках была внедрена автома-
тизированная система судебно-
го делопроизводства «АМИРС», 
завершена работа по обеспече-
нию доступности информации 
о деятельности мировых судей 
в сети интернет, установлены 
и регулярно обновляются спра-
вочно-правовые системы. В 2014 
году зарегистрировано более 680 
тыс. посещений сайтов судебных 
участков. Также на 34 судебных 
участках в рамках пилотного 
тестирования установлено про-
граммное обеспечение, необ-
ходимое для работы с корре-
спонденцией и ведения реестра 
почтовых отправлений. В слу-
чае получения положительных 
результатов систему внедрят на 
всех судебных участках.

Другое направление деятель-
ности министерства юстиции 
– оказание бесплатной юриди-
ческой помощи населению. Бла-
годаря заключенному с Адвокат-
ской палатой региона соглаше-
нию, работу по данному направ-
лению удалось активизировать, и 
после нулевых показателей 2013 
года в 2014-м Иркутская область 
заняла лидирующее положе-

ние в Сибирском федеральном 
округе по количеству оказан-
ных услуг. Адвокаты бесплатно 
помогли населению в 1 тыс. 20 
случаях. Такие высокие показа-
тели были положительно оцене-
ны Министерством юстиции РФ. 
Ознакомиться со списком адво-
катов, оказывающих бесплатную 
помощь, можно на сайте регио-
нального минюста – www.irkobl.
ru/sites/minjust. 

Кроме того, министерству 
подведомственно «Государ-
ственное юридическое бюро по 
Иркутской области», которое 
оказывает бесплатную юридиче-
скую помощь льготным катего-
риям граждан. Только в 2014 году 
число обратившихся в Госюр-
бюро превысило 5 тыс. человек. 
Учреждение находится в Иркут-
ске на улице Сухэ-Батора, 16. Его 
отделения работают в Нижнеу-
динске, Усть-Куте и Черемхово.

С 1 января 2015 года на мини-
стерство возложены функции 
по ведению регистра муници-
пальных нормативных правовых 
актов Иркутской области и их 
обязательной правовой и анти-
коррупционной экспертизе. 

В месяц в адрес министер-
ства в среднем поступает более 
2 тыс. муниципальных актов со 
всей области, свыше 80% из них 
подлежит включению в регистр. 
Примерно каждый десятый 
документ проходит обязатель-
ную экспертизу. 

В целях обеспечения еди-
ного правового пространства в 
РФ министерством проводится 
анализ федерального и регио-
нального законодательства, по 
результатам которого органи-
зуется работа по корректиров-
ке нормативно-правовых актов 
Иркутской области.

В сфере правового обеспе-
чения деятельности губернато-
ра и правительства Иркутской 
области министерство проводит 

правовую и антикоррупцион-
ную экспертизу проектов реги-
ональных правовых актов, обе-
спечивает их издание. В первом 
полугодии 2015 года выполнена 
экспертиза 1217 проектов. За 
этот же период губернатором в 
Законодательное Собрание вне-
сено 67 законопроектов. В целях 
надлежащей защиты интере-
сов Иркутской области в судах 
сотрудники министерства при-
няли участие в судебных про-
цессах по 33 гражданским делам.

В целях реализации страте-
гической задачи по повышению 
уровня и качества жизни населе-
ния Иркутской области министер-
ством разрабатывается Концеп-
ция государственной правовой 
региональной политики, которая 
направлена на создание условий 
для формирования единого пра-
вового пространства, развития 
институтов мировой юстиции и 
правового просвещения граждан. 
Для обеспечения слаженной пра-
вовой работы в интересах жите-
лей Иркутской области создана 
Коллегия министерства юстиции 
Иркутской области, в состав кото-
рой вошли представители практи-
чески всех органов исполнитель-
ной власти Приангарья. 

Также министерство вводит 
в практику чтение лекций и про-
ведение занятий в школах, сред-
них учебных заведениях и вузах 
региона. Накануне празднова-
ния 70-летия Победы в Великой 
Отечественной войне в одном из 
университетов прошла лекция, 
посвященная Нюрнбергскому 
процессу. В будущем учебном 
году минюст совместно с Ассо-
циацией юристов России плани-
рует поддержать Всероссийский 
проект «Школа права». Меро-
приятие направлено на повыше-
ние правосознания и правовой 
грамотности молодежи. 

Юрий ЮДИН

ОПЫТ

Исправительная колония общего 

режима № 14 города Ангарска вошла 

в число участников всероссийского 

эксперимента по апробации 

модели Центра исправления 

осужденных. Его суть – в адресном 

исправительном воздействии на 

каждого осужденного со стороны 

администрации, психологов и 

социальных работников учреждений. 

Всероссийский эксперимент по созданию 
центров исправления осужденных начался в 
мае 2014 года в пяти колониях четырех реги-
онов страны, в том числе в женской исправи-
тельной колонии № 11 поселка Бозой Эхирит-
Булагатского района. Результаты, полученные 
после года работы, были признаны настолько 
успешными, что к эксперименту начали актив-
но подключаться новые колонии. Сегодня 
подобные центры открыты в 66 исправитель-
ных учреждениях РФ. Ангарская колония № 14 
стала в Приангарье второй, принявшей участие 
в данном эксперименте.

Смысл преобразований, на первый взгляд, 
незначителен: вместо отрядной системы, суще-
ствовавшей с 1957 года в исправительных учреж-
дениях, теперь создаются центры исправления. 
Однако в результате, согласно социологическим 
исследованиям, у заключенных повышается 
производительность труда, сокращается коли-
чество нарушений внутреннего распорядка, а 
самое главное – уменьшается число рецидивов 
– случаев повторного совершения преступле-
ний после отбытия срока лишения свободы. 

От теории – к практике

В эксперименте участвуют те исправитель-
ные учреждения, в которых большинство осуж-
денных – граждане, впервые совершившие 
преступления. В Ангарской колонии № 14 это 
основной контингент. 

– Они быстрее могут исправиться, посколь-
ку не потеряны социальные связи, – рассказы-
вает начальник ФКУ «Исправительная колония 
№ 14» Сергей Гурулев. – Осужденные плотно 
общаются с родственниками, женами, детьми, 

родителями... Получают передачи, при хоро-
шем поведении – дополнительные свидания… 
Сегодня у нас содержится вместе с поселением 
920 осужденных, непосредственно на террито-
рии колонии – 898 человек.

До июня здесь существовало 14 отрядов по 
65–70 человек в каждом. Руководил заключен-
ными начальник отряда. На него же возлага-
лась воспитательная работа, вопросы обучения, 
трудоустройства и подготовка осужденных к 
освобождению. Теперь, после создания четы-
рех центров (каждый по 300 человек), еже-
дневной работой с ними занимаются сразу пять 
сотрудников: начальник, два заместителя (по 
воспитательной работе и режиму), психолог и 
специалист по организации труда. 

– Раньше психологи закреплялись по раз-
ным отрядам, сейчас – строго за своим цен-
тром. Таким образом, теперь я могу отслежи-
вать осужденного с карантинного содержания 
– момента поступления в колонию и до осво-
бождения, – рассказывает психолог Ирина 
Щенявская. – Его не перехватывают другие 
психологи, и меня не бросают на другие груп-
пы. Такая работа позволяет изучить личност-
ные особенности более глубоко, и я могу вовре-
мя корректировать свою работу.

По словам Ирины, основной контингент 
осужденных имеет диагноз «социальная запу-
щенность». Это выходцы из неблагополучных 
семей, социальные сироты, наркозависимые. 
Многие впервые только в колонии увидели 

белую простыню и новую одежду. Для осуж-
денных здесь проводятся как групповые, так и 
индивидуальные занятия.

– Осужденные обращаются со всевозмож-
ными проблемами, – объясняет она. – Допу-
стим, один пожаловался на то, что ему посто-
янно снится ребенок. Начинаешь разбираться 
– выясняется, что он освобождается через год, 
когда сыну исполнится уже четыре, и не знает, 
как объяснить ребенку, где он был все эти годы. 
Внушаю – не столь важно, где ты находился 
– ребенок еще маленький, вырастет, даже не 
вспомнит, гораздо важнее стать для малыша 
настоящей опорой, примером в жизни. Или, 
например, пришло письмо, в котором жена 
сообщает, что не дождалась и вышла замуж. 
Начинаю активно приглашать этого человека 
на занятия, провожу тренинги, тесты, отслежи-
ваю поведение, прошу, чтобы пристальнее за 
ним следили в общежитии и на работе… Чело-
век, видя искреннюю заинтересованность в 
своей судьбе, меняется на глазах. Он понимает, 
ему действительно хотят помочь, он не безраз-
личен, о нем заботятся и думают.

Главная проблема 

– безработица

Одним из важнейших средств реабилита-
ции осужденных всегда считался труд. Испра-
вительное учреждение № 14, как и большинство 
российских колоний, имеет собственное произ-

водство. Здесь работает пилорама, цех по про-
изводству шлакоблоков, стройматериалов, суве-
нирной, швейной продукции, пошиву обуви, 
имеется свое подсобное и тепличное хозяйство.

– На пилораме осужденные кроме пилома-
териалов с недавнего времени изготавливают 
оконные блоки, – рассказывает Сергей Гуру-
лев. – Это экономически выгодно – мы делаем 
продукцию для себя, не неся при этом ника-
ких транспортных расходов, к тому же созда-
ем рабочие места. Шлакоблоки тоже – и для 
своих нужд, и на заказ, люди берут для строи-
тельства гаражей, дач. Недавно открыли новую 
мельницу – закупаем зерно и полностью обе-
спечиваем колонии Иркутской области мукой 
для выпечки хлеба. В колонии есть своя пекар-
ня, мельница – на территории поселения. 

Вообще, как выяснилось, с трудоустройством 
в исправительном учреждении неважно. Если 
среди проживающих в поселении (22 осужден-
ных) работу имеют все, то среди «колонистов» – 
один из восьми. На 898 человек 150 рабочих мест. 

– Эксперимент только начался. В дальней-
шем благодаря ему предполагается трудоустро-
ить всех, в первую очередь имеющих исковые 
обязательства: долги по алиментам, непогашен-
ные иски и штрафы, – заверяет Сергей Гуру-
лев. – Уже сейчас мы привлекаем к труду 
гораздо больше осужденных. Из Управления 
получили 2,5 млн рублей на реконструкцию 
системы отопления и проведение косметиче-
ского ремонта. Для первого исправительного 
центра, где содержатся осужденные, трудо-

устроенные на ставках бюджетного финан-
сирования, и пенсионеры-инвалиды, устанав-
ливаем пластиковые окна, полностью меняем 
сантехнику. Все работы осужденные выполня-
ют сами, что, разумеется, удешевляет процесс. 
Заканчивается ремонт и в медсанчасти…

Начальник объясняет: в исправительном 
учреждении не менее пристальное внимание 
уделяется и образованию. Учитывая, что сред-
ний возраст осужденных в ИК №14 – 23 года, 
а процент молодых людей, не освоивших даже 
школьной программы, стабильно высок, в коло-
нии организовано получение среднего образо-
вания на базе учебно-консультационного пун-
кта. Функционирует профессиональное учи-
лище № 306, где готовят специалистов рабочих 
профессий, востребованных на рынке труда: 
сварщик, контролер ОТК, крановщик, камен-
щик, токарь, столяр-станочник, электромонтер, 
автослесарь, оператор котельных установок. 
Полученные профессии, уверена администра-
ция, дадут возможность осужденным трудо-
устроиться как в Центре исправления, так и 
после освобождения. 

С надеждой на понимание

В кабинете психолога начинается групповое 
занятие. Сидящие кружком арестанты делятся 
проблемами, рассуждают о наболевшем. Ана-
толия К., оказавшегося в местах лишения сво-
боды 16-летним подростком и проведшего за 
решеткой уже девять лет, страшит предстоя-
щее освобождение:

– И мать, и отец умерли, пока я сидел. 
Сестра вышла замуж. У нее муж, дети, зачем я 
ей такой? 

Михаила беспокоит встреча с семьей:
– На свободе ждет жена, ребенок. Здесь я 

выучился на рамщика, бетонщика, стропальщи-
ка. Сейчас рабочие специальности, говорят, как 
никогда востребованы. А вдруг меня все равно 
никто не возьмет на работу? Чем кормить семью?

Ирина Щенявская предлагает очередной 
тренинг: на листочках бумаги в одном столбце 
нужно написать, каких качеств не хватает каж-
дому из них, а в другом – обществу в целом. 
После того как все листочки собраны, выясня-
ется – от себя ждут разного – уверенности, 
решительности, смирения, доброты, умения 
прощать, а от мира – одного и того же – пони-
мания и дружелюбия.

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Дмитрия САХОВА

Центр исправления
В регионе продолжается эксперимент по созданию новых условий для осужденных

Создать условия 
для справедливого правосудия
Министерство юстиции региона проводит антикоррупционную 
экспертизу законов и обеспечивает единое правовое пространство

Светлана Пархамович, 

и.о. министра юстиции региона

Сергей 

Гурулев
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ЮБИЛЕЙ

Известный иркутский 
художник, фотограф, 
педагог Геннадий Иванов 
отметил юбилей – свое 
70-летие. Глядя на 
трогательные и нежные 
пейзажи, натюрморты, 
выполненные маслом, на 
живописные фотоснимки, 
трудно решить, какое 
из этих искусств мастер 
считает главным. Он же 
на этот вопрос отвечает, 
что является художником 
в широком смысле слова, 
чему охотно веришь, 
не только взглянув на 
работы, но и поймав 
одухотворенный взгляд 
Геннадия Иванова. 
Тогда кажется, что ему 
удалось всю свою жизнь 
превратить в искусство. 

– С детства хотел быть художни-
ком, – признается Геннадий Иванов. 
– В 1950-е годы продавались открыт-
ки с репродукциями картин Серова, 
Репина и других великих художников, 
я их собирал и мечтал научиться когда-
нибудь рисовать также. Поэтому нет 
ничего удивительного в моем реше-
нии – поступать именно в Иркутское 
художественное училище. Когда впер-
вые поднялся по лестнице, ведущей в 
это учебное заведение, увидел витраж 
и подумал, что это настоящий храм 
искусства. Потом мне встретились нео-
быкновенные молодые люди, оброс-
шие и в рваных джинсах, которые 
знали, кто такие Матисс, Сальвадор 
Дали, Пикассо, Врубель. Тогда я понял, 
что наконец-то оказался среди своих, 
а когда на втором курсе к нам пришла 

Галина Новикова, мы поняли, что это 
настоящий мастер, и ловили каждое ее 
слово как откровение. 

Геннадий Иванов окончил Иркут-
ское художественное училище в 1972 
году, после обучения работал худож-
ником в Иркутском научном центре. 
Несколько раз выезжал на творческую 
дачу Союза художников под Старой 
Ладогой. В 1997 году стал членом 
Союза художников России, а спустя 
три года и членом творческого Союза 
фотохудожников.

– Творчество Геннадия Ивано-
ва складывалось в 1970-е годы, когда 
иркутский Союз художников опреде-
лял художественный климат от Урала до 
Дальнего Востока, ведь в нем были яркие 
необычные мастера, такие как Галина 
Новикова, Владимир Тетенькин, Григо-
рий Анциферов, Любовь Имшенецкая, 
Вячеслав Павлов, и многие из них стали 
его учителями, – отметила искусство-
вед Тамара Драница. – По-настоящему 

Геннадий Иванов полюбил природу 
именно на Байкале, исходил его весь, 
включая нетронутые, неисследованные 
островки природы. У него сформиро-
вался характерный для нашей школы 
живописно-планерный способ отра-
жения природы. Можно только пред-
положить, что заставило художника 
взяться за фотоаппарат и увидеть мир 
«третьим глазом». Наверное, он понял, 
что природа выше искусства, и даже 
самый искушенный мастер не спосо-
бен передать всю ее абсолютную красо-
ту. В настоящее время любовь к фото- 
искусству у него преобладает. Слож-
но представить, что произойдет, когда 
фотография и живопись сойдутся в 
его творчестве, открывая новые грани 
дарования художника.

Кстати, еще одна грань дарования 
Геннадия Иванова – педагогическая 
стезя. Более 18 лет он руководит сту-
дией изобразительного искусства с 
дальнейшей профессиональной ориен-

тацией при 47-й школе и воспитал уже  
несколько поколений детей, многие из 
которых стали профессиональными 
художниками. 

– Геннадий Павлович – замеча-
тельный педагог, с самого детства для 
нас он был источником вдохновения, 
– отмечает выпускница Британской 
высшей школы дизайна, арт-директор 
компании Chenskaya design Дарья Чен-
ская. – Он нам показывал все сразу 
– как жить, любить, как относиться 
к людям. Наши уроки живописи были 
жизнью, и они мне помогают сегодня 
каждый день. Он заложил в нас основы 
вкуса, и мы – все его бывшие ученики, 
ему благодарны.

Кстати, Геннадий Иванов всерьез 
увлекся фотографией в те годы, когда 
вокруг разрушалась знакомая ему 
страна. 

– Я возил своих учеников на пле-
нэр, причем не только на природу, но 
и в социальную среду, рассказывал о 

сельском укладе, тяжелом женском 
труде и о жизни вообще, – вспоми-
нает Геннадий Иванов. – В это время 
мне попадались интересные сюжеты 
для фотографий. Часто слышу, что 
мои снимки похожи на живопись. На 
самом деле эти два вида искусства для 
меня различаются только способом 
создания работ. И если скажут, что у 
меня больше успехов в фотографии, я 
не расстроюсь.

Кстати, несколько снимков («Здрав-
ствуй», «Минин», «Вразуми нас», 
«Автопортрет на льду Байкала») были 
включены в постоянную экспозицию 
Государственного русского музея. И 
именно за свои фотоработы Геннадий 
Иванов получил премию губернатора 
Иркутской области. 

– К творчеству Геннадия Иванова 
я прикоснулась именно через фотогра-

фию, помню, он сделал выставку после 
приезда с группой учащихся из Санкт-
Петербурга, – отметила председа-
тель иркутского регионального Союза 
художников РФ Наталья Сысоева. – У 
меня совершенно все перевернулось 
внутри. Тогда подумала: «Надо же, 
насколько у человека особый взгляд на 
мотив и удивительное композицион-
ное чутье». Я была в тех же местах, но 
сделать подобное фото не удавалось. 
Нажимать кнопку умеют все, но мало 
кому дано создавать такие снимки. 
Фотография – это искусство, если ее 
делает настоящий мастер. Живопис-
ные и фотографические работы Генна-
дия Иванова выбиваются из ряда дру-
гих авторов особым мироощущением. 

Елена ОРЛОВА 

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Вокалистка Анна Петрова, облада-
тельница голоса меццо-сопрано, в этом 
году с отличием окончила Институт 
культуры и искусств САПЭУ по направ-
лению «Вокальное искусство». За время 
обучения она успела стать лауреатом 
международного конкурса в Испании 
(номинация «академический вокал»), 

дипломантом международного кон-
курса Belveder. Программный репер-
туар, исполняемый вокалисткой, очень 
широк. От всемирно известной класси-
ки до фольклорных бурятских песен. 
Для Анны Петровой изучение и сохра-
нение музыкальной бурятской культуры 
крайне важно. Будучи солисткой фоль-

клорного ансамбля «Аянга», она вместе 
с остальными участниками творческого 
коллектива постоянно гастролирует по 
разным странам мира, представляя зри-
телям народные песни и ёхор. 

Ансамбль «Барокко» вместе с 
Анной Петровой представил свой 
заключительный в этом сезоне кон-
церт. Музыканты окунули зрителей 
в атмосферу веселья и праздника в 
программе «Венецианский карна-
вал». Прозвучали сочинения Каччини, 
Вивальди, Масканьи, Беллини, Верди 
в исполнении меццо-сопрано Анны 
Петровой, органиста Дечебала Григо-
руцэ, пианистки Натальи Батковской, 
скрипачки Майи Крутиковой. Также 
в концерте принял участие Николай 
Прошин, педагог Анны, заслуженный 
артист России, оперный певец. Вместе 
они исполнили несколько произведе-
ний венецианских композиторов.

После концерта Анна рассказала о 
своем творческом пути: 

– Пела я с самого детства, это были 
популярные в то время песни, кото-
рые играли по радио. Потом у меня 
появилась мечта стать пианисткой. Но 
родители записали меня в музыкаль-
ную школу на аккордеон. Параллельно 
я сама освоила гитару. После школы 
поступила и окончила юридический 
факультет Иркутского госуниверсите-
та, устроилась на госслужбу, работала 
старшим специалистом в Росреестре. 
Но с каждым днем мысль о том, что я 
занимаюсь не своим делом, станови-
лась все очевиднее. Административ-
ная служба нагоняла на меня тоску. 
Вскоре я познакомилась с оперным 
певцом Николаем Александровичем 
Прошиным, начала брать у него част-
ные уроки. Поступила в Институт 
культуры и искусств по направлению 
«Вокальное искусство». Мама и муж 
поддержали. В нашей семье много 
талантливых музыкантов.

Матрена БИЗИКОВА 

Фото автора 

ВЫСТАВКА

Выставка картин 
иркутских классиков 
и их последователей 
открылась в 
Иркутском областном 
художественном музее 
им. В.П. Сукачева. Такая 
экспозиция проходит в 
рамках проекта «Чтобы 
помнили…» второй год 
подряд. Она посвящена 
памяти иркутских 
художников, юбилейные 
даты которых пришлись 
на 2015 год.

Художественный музей им. В.П. Су- 
качева совместно с Иркутским отделе-
нием Союза художников РФ отбирают 
на выставку картины иркутских живо-

писцев, которых уже нет в живых, но 
чьи произведения до сих пор вызы-
вают сильнейший эмоциональный 
отклик у зрителей. Благодаря проекту 
«Чтобы помнили…» ценители живопи-
си получили уникальную возможность 
увидеть широту творческой палитры 
иркутских авторов. 

В залах одновременно были пред-
ставлены произведения мастеров 
разных лет: старшего поколения 
иркутских художников, определив-
ших своим творчеством главные 
черты и особенности «сибирского 
стиля». Среди них классики – Алек-
сей Жибинов, Виталий Рогаль, Анвар 
Закиров, Евгений Ушаков, Галина 
Новикова, оказавшие значительное 
влияние на более молодое поколение 
иркутских художников. Последова-
тели старшего поколения – Алек-
сандр Шпирко, Валерий Мошкин, 
Валерий Ерофеевский – прожили 
яркую творческую жизнь, оставив 
талантливые, наполненные глубоки-
ми раздумьями о человеке и времени 
произведения.

– Эта выставка знаковая 
для Союза художников, – гово-
рит Наталья Сысоева, председа-
тель Иркутского регионального отде-

ления Союза художников России. 
– Художественный музей долго и 
кропотливо отбирал работы наших 
ярчайших мастеров. Большая часть 
представленных сегодня полотен при-
надлежит художникам старого поко-
ления, их картины взяты из фондов 
музея. Живописцы, чьи произведения 
создавались в конце 1990-х – начале 
2000-х годов, представлены в меньшей 
степени. Дело в том, что в переломное 
для страны время фонды музея пере-
стали системно комплектоваться. Но 
все же благодаря частным коллекци-
онерам, которые покупали картины 
этих мастеров, а также семьям худож-
ников, которые сохранили творческое 
наследие своих родных, нам удалось 
собрать полную экспозицию. Очень 
важно, чтобы работы всех иркутских 
мастеров были в музейных фондах. 
Ведь именно на их базе ведутся куль-
турологические исследования, скла-
дывается представление о сибирском 
изобразительном искусстве.

Экспозиция «Чтобы помнили…» 
продлится до конца лета.

Матрена БИЗИКОВА 

Фото автора 

Карнавальный дебют  
в Иркутской филармонии

«Чтобы помнили…»
Картины иркутских классиков можно 
увидеть в художественном музее

Искусство жизни Геннадия Иванова

Несколько снимков («Здравствуй», «Минин», 
«Вразуми нас», «Автопортрет на льду Байкала») 
были включены в постоянную экспозицию Госу-
дарственного русского музея. За свои фотоработы 
Геннадий Иванов получил премию губернатора 
Иркутской области.

МУЗЫКА

Иркутский ансамбль «Барокко» под руководством 
Майи Крутиковой существует уже более 20 лет. 
Для многих знаменитых исполнителей, выходцев 
из иркутской музыкальной школы, он стал первой 
ступенькой в мир большого искусства. Например, 
Майрам Соколова, солистка Мариинского театра, 
свою музыкальную карьеру также начинала с 
«Барокко». В начале июля в органном зале Иркутской 
областной филармонии в составе ансамбля «Барокко» 
впервые выступила солистка бурятского народного 
фольклорного ансамбля «Аянга» Анна Петрова. 
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